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Gremios formulan sus dudas 
por nueva división territorial 

DISMINUIDA REGIÓN DEL BÍO BÍO QUEDÓ CON 80 MIL EMPRESAS Y ÑUBLE CON 28 MIL

Corbiobío, Socabío y Asexma coin-
ciden que los casi $20 mil millones 
que involucra la implementación 
de la Región de Ñuble y sus provin-
cias es demasiado alto para el país, 

superando incluso a la tendencia 
de inversiones que tiene el sector 
privado.   De las  108.780  empresas 
que se registran en el Servicio de 
Impuestos Internos,  28.709 se que-

darán en el territorio escindido,  
mientras que 80.071 continuarán 
en la meguada Bío Bío.  
En el presupuesto de la región escin-
dida se incluirá el aumento de  la plan-

ta funcionaria  de las instituciones 
que pertenecen al aparato estatal. Se-
gún cifras que se manejan, los nuevos 
cupos llegarían a 2.432 personas. Y 
para que puedan trabajar, se necesi-

tan espacios que en algunos casos no 
existen. Se estima que se deben cons-
truir o acondicionar cerca de 48 mil 
metros cuadrados de instalaciones. 

Sectores empresariales y del agro critican exceso de gasto público y afirman que sólo ganó Santiago.

Oscar Galindo, rector de la UniversidadAustral, pidió respeto por 
su institución y  la UdeC, pues se verían obligadas a cambiar su 
estructura jurídica y la gobernanza institucional, al ser las únicas 
corporaciones de derecho privado en el Cruch. CIUDAD PÁG. 8

POLÍTICA PÁGS.4 A 7

“No pedimos nada que la 
historia de la Educación 
no haya respetado”

Continuando con su ciclo sinfónico, la Orquesta UdeC interpretará mañana obras de Liszt, Berioz y Francisco Silva, que 
serán dirigidas por el maestro israelí Doron Salomon. También tocará la joven y promisoria violinista Anaís Burgos.

Orquesta UdeC sorprenderá con la “Sinfonía Fausto” de Liszt

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 12

ISIDORO VALENZUELA M.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS. 10-11

DT afirma que 
Huachipato  
llegará en buen  
pie al inicio 
del campeonato 

DEPORTES PÁG. 14

Estratega siderúrgico sacó 
positivas  conclusiones tras 
duelo con Colo Colo

ARCHIVO/GRUPO COPESA

Alistan 
ambiciosa idea 
para evitar la 
judicialización 
de proyectos  
de inversión

EDITORIAL: EL DESAFIANTE ESCENARIO DE LA AUTOMATIZACIÓN
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La vida después del cáncer
El cáncer ha sido una de las mayores problemáticas de sa-

lud pública en los últimos años, no tan solo en Chile sino que 
también en el mundo. Por ello es importante ver los diversos 
factores y miedos que genera cuando a un familiar, amigo o 
tal vez a uno mismo se le entrega este diagnóstico que ade-
más siempre suele ser sorpresivo. 

Cuando hablamos de lo anterior suena sumamente 
externo a la persona, pero la vivencia de una enfer-
medad como el cáncer involucra muchos temores 
en quienes han vivenciado este tipo de patologías. 
Las personas siempre piensan que después de ser 
diagnosticadas se van a morir, o que ya no podrán 
realizar su vida como lo era antes. 

Si bien lo anterior y lo señalado por variados autores, creo 
que es momento de ir un poco más allá. Hay personas que so-
breviven después de la vivencia de un cáncer pero ¿qué pasa 
cuando retoman sus vidas? Si pensamos en esta vivencia 
como una etapa de la vida que se cierra, las personas no son 
las mismas de antes; a veces cambia la forma de mirar la vida 
y cómo se relacionan con los amigos, parejas e incluso con sus 
hijos o padres pues la vivencia de la enfermedad produce 
cambios radicales en la persona. 

¿Cómo se desempeña desde lo cotidiano? ¿Cómo actúa 

en la sociedad cuando ésta no se ha detenido? ¿Cómo lo 
hace sobre todo en este mundo que demanda que nos desa-
rrollemos lo más eficaz y eficiente posible donde los errores 
no son permitidos y los ritmos de vida son tremendamente 
acelerados?  

Es importante entender que como sociedad debemos 
considerar estas vivencias pues modifican la forma de 

ver la realidad. Además debemos comprender que 
esta condición de salud nos puede afectar a todos y 
desde ahí la recomendación de disminuir o tratar 
de eliminar los factores de riesgo. 

Igualmente las personas que viven un cáncer o al-
guna otra condición de salud deben plantear la necesi-

dad de ayuda y también considerar que el apoyo de la familia 
y amigos, es un pilar fundamental pues favorece los procesos 
de recuperación no tan solo de la enfermedad sino que tam-
bién de la manera de retomar la vida de personas que han so-
brevivido a esta enfermedad. 
 
Maximiliano Merino Suárez 
Terapeuta ocupacional y académico  
Terapia Ocupacional 
Universidad San Sebastián

Envíe sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

RENATO SEGURA   
Director de ProChile

Danny G. @MonsalvezAraned En respuesta a 
@cfguz @DiarioConce 
Yo tengo otra mirada. Me parece bien descentralizar 
el poder, no sólo a nivel de Santiago, también de 
Concepción y eso parece que molesta mucho.

Claroscuros de la inversión  
de AFP en renta habitacional 
  
Señor Director: 

A partir de noviembre las AFP ya no 
tendrán restricciones para dirigir el 
15% de sus ganancias a la compra de 
propiedades habitacionales destina-
das a la renta. Esto lo cambiará todo, 
tal como sucedió en los años 60 y 70 
cuando en EE.UU y Europa surgieron 
los Reit, estructuras que permitieron a 
pequeños inversionistas invertir en 
todo tipo de activos inmobiliarios y 
percibir una renta. El resultado fue 
una transformación del mercado por 
la potente inyección de capital, la mis-
ma que lo empujó a una maduración 
explosiva. Hoy se espera que la llegada 
de un capital de tal magnitud como el 
que manejan las AFP pueda provocar 
un efecto similar en Chile. 

Aunque los fondos no estarán obli-
gados a enfocarse en la compra de 
activos para la renta, el comporta-
miento internacional nos hace presa-
giar que, tal como los fondos de in-
versiones privados, las AFP inverti-
rán en el negocio destinado a la renta 
y, más específicamente en el habita-
cional, que aún no alcanza una ma-
duración real en Chile. Además, 
mientras en economías desarrolla-
das se estima que cerca del 35% del 
mercado habitacional es de arriendo, 
en Chile se acerca tan solo al 15%, por 
lo que las posibilidades de expansión 
y de rentabilidad están prácticamen-
te aseguradas. Esto será bueno para 
el sector de los desarrolladores que 
querrán vender sus proyectos a un 
solo comprador (las AFP), pero tam-
bién habrá afectados: los pequeños 
inversionistas que entrarán entrar a 
competir contra un comprador que 
llegará con más de US$ 25 mil millo-
nes para adquirir el mismo tipo de 

propiedades, que son las que más 
rentabilidad otorgan. 

 
Rodrigo Peralta 
Socio-Gerente de Grupo Axion 
Consultora Inmobiliaria 
 
Respuesta a Dra. Dörr 
  
Señor Director: 

Luego de leer la entrevista a la psi-
cóloga Anneliese Dörr publicada por 
el diario que usted dirige, me veo en 
la obligación de responder a sus ase-
veraciones por contener numerosas 
imprecisiones. 

En ella Dörr pone en duda la vali-
dez de mi rol como directora ejecuti-
va de Fundación Daya, señalando 
que “no se puede  poner a debatir a 

profesionales de la salud especializa-
dos en investigación con personas 
del mundo artístico”. 

 Considerar algo como verdadero 
exclusivamente por la posición de 
quien realiza la afirmación es una fa-
lacia conocida como “argumento de 
autoridad”. Con esa misma falacia se 
podría poner en duda las capacidades 
de la Sra. Dörr, como directora del De-
partamento de Siquiatría y Salud 
Mental de la Facultad de Medicina de 
la U. de Chile, por el hecho de ser “sólo” 
psicóloga. Por supuesto que no com-
partimos esta forma falaz de razonar. 

 Mi rol se basa en dirigir una orga-
nización que atiende con su red de 
médicos a miles de pacientes en Chi-
le, así como en difundir el trabajo de 
nuestro equipo de investigación y es-

tudios clínicos, el cual trabaja con los 
más altos estándares de investiga-
ción científica. Esto ha permitido ser 
invitados a exponer tanto las conclu-
siones de nuestros estudios como 
nuestra experiencia clínica, en nu-
merosos congresos internacionales. 

 En su entrevista además, la Sra. Dörr 
señala “que la marihuana nunca ha 
sido medicinal”. Lamentamos la inves-
tigadora desconozca estudios tan rele-
vantes como “Efectos en la Salud del 
cannabis y los cannabinoides: el estado 
actual de las evidencias y recomenda-
ciones para la investigación” realizado 
por la Academia de Ciencias de EE.UU. 
donde se señala que existe el máximo 
nivel de evidencia científica sobre la efi-
cacia del uso de cannabis para el trata-
miento de diversas patologías. 

 Para finalizar, la psicóloga me acu-
sa de realizar una afirmación falsa so-
bre uno de sus estudios, cuando seña-
lé que sus resultados eran cuestiona-
bles por no haber aislado el factor 
alcohol en los sujetos que participa-
ron. Quisiera recordarle a la señora 
Dörr que fue ella misma quien reco-
noció este hecho en una mesa de tra-
bajo realizada el año 2015 en depen-
dencias del SENDA bajo la dirección 
de Lidia Amarales, en la que partici-
pamos representantes de distintas 
organizaciones, el Colegio Médico y 
otras sociedades médicas, la Red Chi-
lena de Reducción de Daños, entre 
otras. Es hora de reemplazar la doc-
trina por evidencia veraz y reflexión. 

 
Ana María Gazmuri 
Directora ejecutiva  
Fundación Daya 
 
Tolerancia 
  
Señor Director: 

Una breve reflexión por peleas en-
tre  pasajeros de Buses  de la  Diversi-
dad y de la Libertad:  

“No es tolerante quién no tolera la 
intolerancia”. Jaime Luciano Balmes 
(1810-1848). 

 
Luis Enrique Soler Milla 
 
Abuso de poder 
  
Señor Director: 

Una cosa es el derecho a grabar en 
la vía pública situaciones potencial-
mente noticiosas y otra es hacer bol-
sa a una persona, mintiendo, por que 
quiso manifestarse contra una co-
bertura que no le parecía. Eso es abu-
so de poder. #FuerzaIsi. 

 
Luis Yañez Morales

“Los emprendedores y las peque-
ñas empresas impulsan el creci-
miento económico y crean em-
pleos”. La afirmación corresponde 
a la evidencia empírica encontrada 
por el Banco Mundial. Sin embargo, 
no es la realidad que se observa en 
la región del Biobío. 

La estadística de empresas por 
tamaño según ventas para el perío-
do 2005 – 2015, del Servicio de Im-
puestos Internos, muestran que, 
para la región del Biobío, el núme-
ro de empresas con facturación 
menor a las 600 mil UF aumenta-
ron en 13.4%; las ventas totales en 
UF se incrementaron en 18.4% (su-
perior al número de empresas) y 
los trabajadores dependientes dis-
minuyeron en 12.2%. Mientras que 
el año 2005 se registraron 8.1 tra-
bajadores por empresa, en el 2015 
dicha cifra se redujo a 6.3 trabaja-
dores por empresa. 

Para el segmento de pequeña em-
presa, cuyo rango de facturación se 
encuentra entre 2.400 y 25.000 UF, 
el número de empresas aumentó 
en 43.1%; las ventas aumentaron en 
3.2% y el empleo directo disminuyó 
en 19.8%. El número de trabajado-
res por empresa, durante el período, 
se redujo de 18 a 10. 

Tanto Chile como Francia asig-
nan una parte importante de los es-
fuerzos públicos para estimular la 
economía, a través del desarrollo y 
crecimiento de la pequeña empre-
sa. Sin embargo, toman caminos de 
solución diferentes. Por ejemplo, 
la tarea de internacionalizar a la pe-
queña empresa, como mecanismo 
para su desarrollo y crecimiento, en 
Chile se acomete buscando la aso-
ciatividad (aumento de las ventas 
netas); en Francia, en cambio, op-
taron por la institucionalidad para 
materializar alianzas (pacto) para 
el acompañamiento de los gran-
des grupos económicos en el pro-
ceso de internacionalización de las 
pequeñas empresas (búsqueda de 
mejores condiciones para el merca-
do laboral).  

Un matiz no menor si se piensa 
que, a través del mercado laboral, 
se dignifica a la persona y se avan-
za en una sociedad más justa y 
equitativa. 

En definitiva, homologar la defi-
nición para clasificar el tamaño de 
las empresas de pyme, siguiendo 
los patrones de las economías más 
desarrolladas, es un paso necesario 
para lograr una región con mayores 
oportunidades.

La micro empresa o emprende-
dores, por su parte, aumentaron en 
5.9%. Sin embargo, tanto las ventas 
como el empleo se redujeron en 
28% y 46%, respectivamente. 

Es decir, en un periodo de 10 
años, solo las pequeñas empresas 
aportaron al crecimiento económi-
co. En cambio, tanto los emprende-
dores como las pequeñas empresas 
del Biobío destruyeron empleos. 

¿Por qué la aseveración del Ban-
co Mundial no aplica a la región del 
Biobío? ¿Cuál es la razón del magro 
desempeño del emprendimiento 
y la pequeña empresa, para un país 
cuya política pública ha persevera-

do en estimular su desarrollo y cre-
cimiento? 

Es probable que, una de las cau-
sas, se encuentre en lo que Chile y 
el Banco Mundial entienden por ta-
maño de empresas. Mientras en 
Chile el tamaño se asocia a la fac-
turación, en Francia el tamaño se 
asocia al número de trabajadores 
contratados. Cuando en Chile se 
busca el crecimiento empresarial, 
se obtiene el crecimiento de las 
ventas. En Francia, en cambio, 
cuando la política pública se orien-
ta a estimular el crecimiento em-
presarial, se aumenta el número 
de trabajadores contratados.  

Carlos Felipe Guzmán  @cfguz   
En respuesta a @MonsalvezAraned  @DiarioConce 
Manejo presupuestario de regiones es muy poco (el 
menor de la OCDE). No hay masa crítica en Ñuble 
para traspasar competencias.

El desarrollo de la  
pequeña empresa

Alvaro Lagos Astete: Los mismos recursos se 
dividirán en partes más pequeñas, habrá más 
puestos de trabajo para operadores políticos y 
espacios donde los partidos políticos podrán 
pelear por votos. No es la mejor opción para un 
mejoramiento de las regiones.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE



Opinión

Diario Concepción Viernes 14 de julio de 2017 3

Diario Concepción

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EDITORIAL

L
a cara menos eviden-
te de la reforma labo-
ral, desapercibida tras 
una serie de situacio-
nes que empoderan al 
trabajador, es la evolu-

ción de los medios que se requieren 
para la producción y el papel que en 
ella ejercen los trabajadores, siendo 
justamente ese factor el que puede 
alterarse ante la emergencia de la 
automatización, a la vez una ame-
naza y una oportunidad. 

Parte considerable de los factores 
que aseguran la competitividad de 
una empresa es la calidad de sus tra-
bajadores, sus competencias y ca-
pacidades, frecuentemente aludi-
das como recurso humano, cuyo 
perfil determina no pocas veces 
toda la diferencia entre éxito y fra-
caso de una empresa o su sustenta-
bilidad en el tiempo, como ocurre 
con aquellas que han mantenido su 
liderazgo por generaciones. 

Sin embargo, como expresión de 
los tiempos, se cierne sobre este es-
cenario una nueva realidad, basa-
da en el reemplazo de ciertas acti-
vidades productivas realizadas por 
humanos por la inteligencia artifi-
cial y el trabajo robótico. Un estudio 
reciente, de Mckinsey Global Insti-
tute concluye que con las tecnolo-
gías actualmente existentes, casi el 
50% de las actividades que hoy rea-
lizan las personas tienen el poten-
cial de ser automatizadas. 

Esta circunstancia, todavía en 
desarrollo y progresiva implemen-
tación, ha sido considerada por al-
gunos como el nacimiento de una 
Cuarta Revolución Industrial que a 
través de sus efectos en la produc-
tividad, genere un nuevo impulso 
en el crecimiento potencial de la 
economía mundial, que parece ha-
ber alcanzado una meseta  al disi-
parse los efectos de la revolución 
precedente, aquella generada por la 
tecnología de la información y las 
comunicaciones.  

No es posible todavía predecir 
los efectos de esta eventual nueva 

revolución, pero es evidente que ya 
ha empezado a alterar, sobre todo 
en el primer mundo, la organiza-
ción de la producción y el mercado 
laboral. La automatización de acti-
vidades rutinarias que requieren 
de esfuerzo físico como también, en 
forma creciente, de actividades que 
requieren capacidades cognitivas.  

Es en el mercado laboral donde 
se expresarían los principales efec-
tos de la penetración de estas nue-
vas tecnologías, los antecedentes 
relativos a la magnitud de este im-
pacto están en pleno desarrollo, 
una investigación sobre el tema, 
que  explora la relación entre el 
crecimiento de la productividad 
con estos medios  y el empleo, 
muestra que hay disminución del 
empleo en ciertos sectores, pero al 
mismo tiempo, hay un mejora-
mientos de la economía como un 
todo, precisamente porque el cre-
cimiento de la productividad de-
riva, a la larga, en incrementos del 
ingreso, el consumo y el empleo 
agregado. 

Lo que es evidente, es que la in-
teligencia artificial y la robótica tie-
nen el potencial y la capacidad para  
reemplazar el trabajo humano, par-
ticularmente el tipo de trabajo que 
requiere menos capacitación, desa-
parecen puestos de trabajo pero al 
mismo tiempo se abren nuevas 
oportunidades laborales, solo que 
con otros estándares, ese es un de-
safío que no se aquilatado suficien-
temente, la calidad y competencias 
de nuestro capital humano. 

Para adaptarse a esta realidad, 
es necesario tener políticas públicas 
que aseguren un escenario propicio 
para la capacitación eficiente  de los 
trabajadores  y una política laboral 
que facilite la movilidad del traba-
jo y el ajuste de las empresas para 
enfrentar la automatización  que 
priorice la generación de empleos 
del futuro.

Lo que es evidente, 

es que la inteligencia 

artificial y la 

robótica tienen el 

potencial y la 

capacidad para  

reemplazar el 

trabajo humano, 

particularmente el 

tipo de trabajo que 

requiere menos 

capacitación.

EN EL TINTERO

jos. Puede que sea esta, 
nuestra civilización, la pri-
mera que ha puesto senci-
llamente al revés estos prin-
cipios seculares. 

 Una cultura que no tiene 
interés por pisar o construir 
sobre el terreno sedimentado 
con los estratos del tiempo y 
que se siente perfectamente 
confortable pisando un terre-
no, mitad real mitad virtual, 

de cosas por hacer y hechos 
por verificar, sin mi-

rar para atrás, sino 
ansiosamente al 
frente, siempre 

lleno de tentacio-
nes, a cual mejor. 

  Las nuevas veloci-
dades pueden resultar ma-
readoras para los de antes, 
que sobreviven en el ahora, a 
estos remanentes de los 
tiempos pasados les toca a 
veces mediar entre paralíti-
cos y epilépticos y contribuir 
en medio de las prisas, a lla-
mar a la cordura y renovar la 
idea de la conveniencia de 
usar el cerebro en vez de las 
vísceras y darle al tiempo la 
oportunidad de discriminar 
entre el trigo y la paja molida. 

                     PROCOPIO

Las tribulaciones   
de los cambios

TITULO

En medio de un mar un 
tanto revuelto de noveda-
des de todos colores, entre 
las cuales aparecen con más 
frecuencia de lo saludable 
amenazas potenciales para 
nuestra tranquilidad, se sue-
le comentar, con muy poca 
originalidad, que el mundo 
ha cambiado y peor toda-
vía, que cambia con veloci-
dad nunca vista, sin dar se-
ñales de quedarse quieto, 
como para tener la 
oportunidad de 
ponerse al día. 

El resultado 
inevitable de 
esta realidad que 
enfrentamos perma-
nentemente es el conflicto 
entre elegir entre  lo nuevo 
y lo conocido, entre la in-
novación frente la tradición, 
el trato deferente a los ma-
yores como depositarios de 
la experiencia y sabiduría, o 
los movedizos y proactivos 
jóvenes llenos de anhelos 
urgentes. 

El valor de la experiencia 
previa  ha pasado con bas-
tante prisa, y sin mayores 
trámites, al trasto de asun-
to inútiles, cuentos de vie-

El desafiante  
escenario de la  
automatización
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desde la promulgación, 
deberá pasar para que la 
Región de Ñuble pueda 
funcionar de forma 
independiente.

año
1

La nueva región de Ñuble será solo otra 
oportunidad para generar puestos a 
cuenta del erario nacional mientras 
todo sigue igual.

@chrischile

Y nuevamente, como tantas veces 
antes, desde Santiago, creando la 
región de Ñuble, le quitan peso a la que 
era la región del Bio-Bio.

@eblesmancer

Urge modernización del Eº. Espero que 
la Región de Ñuble sea conducida por 
los mejores de sus profesionales. No por 
operadores políticos.

@EmilioAguillonS

Con la creación de la Región de 
Ñuble, ahora la V Región pasa a ser 
la segunda más importante del 
país, con eso la VIII pasa a ser del 
montón.

@andres_vr76

Parece que quien pierde no es la región 
del Biobio, es Concepción ciudad (cen-
tralismo local), por eso molesta tanto 
creación de Ñuble región.

@MonsalvezAraned

Un chiste.  Ahora como región del Bío 
Bío pierde fuerza contra la R. 
Metropolitana y la nueva Región de 
Ñuble a la cola con todas las otras

@CarlosCrucesM

post&twits

Mayores costos para el estado, más 
lugares donde puedan trabajar los ope-
radores políticos, era lógico que los par-
tidos de siempre lo aprobarán. 

Ma. Beatriz Donoso

Lo único que pasará es que los mismos 
recursos se dividirán en partes más 
pequeñas, habrá más puestos de traba-
jo para los operadores políticos Pienso 
que esta no es la mejor opción.

Alvaro Lagos Astete

Me parece una pésima noticia para la 
descentralización. Ahora la segunda 
región con mayor peso económico, cul-
tural, social y electoral dejará de serlo.

Jotapé Ortiz Navarrete

No se compensa con el enorme gasto 
que tendrá el estado: más parlamenta-
rios, seremis, gobernadores, intendente 
,etc. y todo lo que conlleva.

Guillermo Candia RoJas

Las cifras de la Región de Ñuble
TRAS SU APROBACIÓN EN EL CONGRESO

Mientras en la  Casa  del Deporte de 
Chillán arman un carnaval para cele-
brar los largos 20 años en que demo-
raron obtener la independencia de 
Bío Bío -y más precisamente de su ex 
capital regional, Concepción-, se  co-
mienzan a conocer las cifras que invo-
lucrará la creación de esta nueva re-
gión, la decimosexta. 

De  acuerdo a  un estudio realizado 
por la  Universidad de Concepción, 
con el funcionamiento de esta nueva 
región, el gasto fiscal aumentará en 
$220.000 millones de pesos, una cifra 

Para el próximo 20 de agosto, las autoridades de la zona esperan que la 
presidenta Michelle Bachelet promulgue la ley que traerá un sustantivo 
aumento en el gasto fiscal, que alcanzaría unos $220.000 millones.

zona, como Contraloría General 
de la República, Fiscalía Regional, 
entre otros. 

Otro frente que se debe subsanar es, 
según abogados constitucionalistas, lo 
relativo a la representación que tendrá 
el Bío Bío, que será menor a la de otras 
zonas. Además, en conflicto legal que 
asima al consignarse que  la capital de 
Diguillín será Bulnes, en circunstan-
cias de que ley vigente sólo permitiría 
que fuera Chillán.

ANDRES OREÑA P.

significativa, si se compara con los 
$1.000 millones que gastó el año pasa-
do la entonces provincia de Ñuble. 

En el presupuesto también se in-
cluirá el aumento de  la planta funcio-
naria  de las instituciones que perte-
necen al aparato estatal. Según cifras 
que se manejan, los nuevos cupos lle-
garían a 2.432 personas. Y para que 
puedan trabajar, se necesitan espa-
cios que en algunos casos no existen. 
La autoridad estima que se deben 
construir cerca de 48 mil metros cua-
drados de instalaciones. 

Además, se deben sumar otros 
organismos que no existen en la 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Por delitos de facilitación de boletas y fac-
turas ideológicamente falsas formalizarán a 
los senadores Fulvio Rossi y Jorge Pizarro en 
el marco del Caso SQM. 

La  petición fue ingresada ayer por el fiscal Pa-
blo Gómez al 8° Juzgado de Garantía, basándo-

se en querellas presentadas por el Servicio de 
Impuestos Internos entre los años 2015 y 2016. 

La audiencia podría quedar agendada para 
el 2 de agosto, fecha en la que imputarán nue-
vos cargos al presidente regional de Renova-
ción Nacional, Claudio Eguiluz.

Formalizarán a senadores Pizarro y Rossi por caso SQM

AGENCIA UNO
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gislativa. 
 “En relación 

con el Produc-
to Interno Bruto 

Regional se 
debe men-
cionar que 
de las últi-

mas regiones 
creadas, Arica y 

Los Ríos, sólo esta úl-
tima muestra una evo-
lución positiva del PIB 
regional. En tanto, las 
variables inversión pri-
vada, y la de inversión 

extranjera en ambas re-
giones, no parecen haber sido afec-
tadas ni positiva ni negativamen-
te a consecuencia del cambio”, ex-
puso Ruf ante políticos. 

Vender una ilusión 
 Los dirigentes  gremia-

les consultados coinciden 
en su creencia de que la crea-
ción de nuevas regiones no está 
suficientemente respaldada en 
datos duros y estudios. “No sé 
quién tendría la ilusión que des-
membrando al país  se genera ma-
yor bienestar. No lo entiendo, por-
que en el fondo es una torta que se 
reparte entre cuatro provincias y 
luego entre ocho. Aquí está el 
tema de fondo debería ser  cómo 
aumentamos y hacemos crecer la 
torta”, lamentó Meneses. 

Stegmeier añadió que “vamos 
en  contra de lo que el mundo está 
haciendo: generar regiones más 
grandes (...) de alguna manera se 
nos va a restar la posibilidad  de 

Las dudas que deja el muevo mapa 
económico de Bío Bío tras la escisión 

80 MIL EMPRESAS QUEDAN DE ESTE LADO DE LA FRONTERA; Y 28 MIL POR EL LADO DE ÑUBLE

El bing bang  que significa crear 
la nueva Región de Ñuble, con un 
costo inicial de casi $20 mil millo-
nes, es el big crunch  del Bío Bío. La 
comparación  en términos astro-
nómicos no es antojadiza en con-
texto de bajo crecimiento nacio-
nal.  De las  108 mil 780  empresas 
que se registran en el Servicio de 
Impuestos Internos,  28 mil 709 se 
quedarán en el nuevo territorio 
aprobado por el Senado que  lide-
rará Chillán, mientras que 80 mil 
071 continuarán en las otras tres 
provincias que seguirán teniendo 
a Concepción como capital . 

Los gremios empresariales de 
la Región del Bío Bío mantienen su 
postura en contra, no tan sólo por 
estos números que fueron anun-
ciados por Diario Concepción 
hace unos meses como una posi-
bilidad y que ahora ya se ven como 
una realidad, sino también por las 
razones de fondo que detectaron. 

“Se está aportando con más gra-
sa al Estado que en convertirlo en 
uno con más  cuerpo  atlético , 
más potente y más fuerte (...) aquí 
en definitiva se trata de una acción 
populista  para satisfacer temas 
electorales y no se ha hecho un 
estudio de fondo que indique los 
impactos reales que va  a tener en 
esta  cosa que estamos haciendo 
que es muy grave”, 
reaccionó el máximo 
representante de 
Corbiobío y Socabío, 
José Miguel Stegmeier. 

Sus dichos los acom-
pañó con más argumen-
tos. “No sólo los empre-
sarios vana financiar 
esta nueva región. 
También todos los 
habitantes que pagan 
sus impuestos. Todos 
pagamos el IVA.  El costo 
de mantenerla será ma-
yor, ya que más autori-
dades, más sueldos, 
más infraestructura 
pública que hace cre-
cer al órgano estatal”. 

El gerente general de 
Asexma Bío Bío, Alfre-
do Meneses, también cri-
ticó la decisión. “Hay que 
ser claro, en que el rédito 
que genera dividir la Región 
es sólo político. 
Habrá más 
cargos: di-
putados y se-
nadores para to-
dos. Eso implica un aumento  del 
gasto público que lamentable-
mente en las cifras de los últi-
mos años  ha pasado por sobre 
la inversión  privada (...) crear 
la Región de Ñuble no es una 
decisión feliz”. 

La Cámara del Producción 
y del Comercio a través de  su 
gerente general, Ronald Ruf, en 
calidad de representante de la 
Mesa Mejores Regiones para Chi-
le, mostró su posición crítica en su 
oportunidad ante la Comisión le-

Corbiobío, Socabío y Asexma coinciden que los casi $20 mil millones que 
involucra su implementación es demasiado alto para el país, superando 
incluso a la tendencia de inversiones que tiene el sector privado.

ser 
un contra-
peso efectivo 
a la Región 
Metropolita-
na. Esto al fi-
nal  favorece al 
centralismo del país”. 

Y se manifestó totalmente sor-
prendido. “Comparto que la gen-
te que estaba luchando  por que 
Ñuble sea Región estén contentos 
y estén aplaudiendo esta situa-
ción, pero no puedo entender ni 
compartir que el mundo político 
lo vea como un logro, porque  to-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

dos en política sa-
ben que esto va en 

contra del desarro-
llo. Creo que aquí en 

definitiva se trata de 
una acción populista”.  

Los gremios también 
están preocupados, 
porque no se dimen-
sionaron las conse-
cuencias. “Se han pos-
tergado decisiones que 
son muy relevantes 

para la vida del país en 
función de sacar esta ley 

y este proyecto. Pero te 
insisto: no se han medi-
do los análisis de cuál 
será el resultado que 
una vez entre en ope-
raciones esta nueva 

Región”, apuntó 
Meneses. 

Y Stgemeier es 
no se queda 
atrás: “En defi-

nitiva se traduce 
en muchas expectativas de que 
con un nuevo intendente y gober-
nadores se va a generar mayor ca-
lidad de vida en la población de 
Ñuble. Eso no va a ser así, en tan-
to no tengamos un desarrollo co-
munal en serio verdaderamente 
eso no va a ser así. Lo que sí vamos 
a perder todos es el poder econó-
mico y político”.

ANDRES OREÑA P.
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COLUMNA

Resulta interesante la discu-
sión generada en el contexto 
del proyecto Ñuble Región. Te-
nemos actores locales que es-
tán a favor y otros que, desde la 
vereda de la sana desconfianza, 
no están muy convencidos de la 
pertinencia del proyecto.  Im-
plícitamente estamos consta-
tando lo crucial que es contar 
con una institucionalidad des-
centralizada. 

No podemos esperar que 
con sólo tener una nueva Re-
gión los problemas de la pro-
vincia de Ñuble desaparecerán 
mágicamente. Eso no es así. 
Una cosa es la forma y otra 
complementaria es el fondo. 
Resulta clave contar con líderes 
regionales que generen capital 

Ñuble Región: límites difusos  
y aspectos instrumentales 

Dr. Francisco Gatica Neira 
Asesor Centro de Estudios 

Corbiobío 
Académico UBB

social y atraigan capital huma-
no calificado. 

Entonces, cuando estamos 
discutiendo la Región de Ñuble 
no debemos olvidar que todas 
nuestras regiones se genera-
ron con límites arbitrarios y 
fruto de definiciones políticas 
del momento. Es clave definir 
si hay identidades homogé-
neas. Algo así como: “Yo me 
siento de Ñuble” o “yo quiero mi 
terruño y me duele su desarro-
llo”. Entonces no perdamos de 
vista lo importante. Primero 

están los territorios, con sus 
dinámicas propias esculpidas 
por la historia y, después, están 
los instrumentos para alcan-
zar el desarrollo, entre los cua-
les está la Región. 

En lo personal creo que Ñu-
ble tiene una diferenciación 
territorial que lo hace distin-
to al Gran Concepción, siendo 
esta última una conurbación 
industrial, con redes consoli-
dadas y una economía diver-
sificada. Ñuble tenía una in-
versión per cápita por debajo 

del promedio regional, tiene 
una fuerte centralidad en Chi-
llán, presenta gran cantidad 
de comunas rurales, una eco-
nomía tradicional concentra-
da de baja rentabilidad. El fon-

do justifica la forma. 
Es un signo de incoherencia 

discutir del centralismo a nivel 
nacional y no mirar las dispari-
dades intrarregionales. 

Es claro que el proceso de 
fragmentación territorial pue-
de causar temor, en especial, al 
Ministerio de Hacienda. Sin 
embargo, y para tranquilidad 
de algunos de los desconfia-
dos, es la misma globalización 
la que también te lleva a pensar 
en macro-regiones, en alianzas 
estratégicas para aprovechar 
las economías de escala y en re-
des de ciudades globales. En-
tonces dejemos que el proyec-
to Ñuble Región se vea fortale-
cido por una lógica endógena, 
desde abajo. 

Aseguran que 
se deberá 
replantear la  
Estrategia 
Regional de 
Desarrollo

El gerente general de 
Asexma Bío Bío, Alfredo 
Meneses abordó un punto 
relevante. “Está el tema 
identitario. A pesar de que 
todo lo que digan las auto-
ridades, ya al sacar  Ñuble 
la región del Bío Bío no va 
a ser la misma. Habrá que 
reconstruir hasta una Es-
trategia Regional de Desa-
rrollo, la que venia confor-
mada por las cuatro pro-
vincias. Van a decir que lo 
tenían considerado, pero 
sin lugar a dudas que la es-
trategia pierde fuerza”. 

Y fue enfático en decir 
que   “la Región del Bío Bío  
es pionera y piloto en el 
uso de recursos bajo la mo-
dalidad de  Fomento Pro-
ductivo. Ñuble ya no será 
parte del Comité de Fo-
mento, entonces por lo 
tanto, la Corfo es la que 
nuevamente se hará cargo 
del tema y   es altamente 
dependiente de Santiago. 
El último efecto y el más 
brutal es que detrás de esta 
decisión de crear otra re-
gión está justamente el de 
conseguir concentrando 
poder en la Región Metro-
politana”.

FRASE

“Vamos en  contra de lo 
que el mundo está 
haciendo, generar 
regiones más grandes”.

Presidente de Socabío y Corbiobío, 
José Miguel Stegmeier.

“Se han postergado 
decisiones que son muy 
relevantes para la vida del 
país en función de sacar 
esta ley”

Gerente general de Asexma Bío Bío, 
Alfredo Meneses.
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Nueva institucionalidad 
de Educación Superior

Subsecretaría: propone 
las políticas para el sector y 
coordina a los órganos del 
Estado involucrados.

Superintendencia: será la 
encargada de fiscalizar el 
sistema e impone las 
sanciones. 

“No pedimos nada que la historia  
de la Educación no haya respetado”

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

OSCAR GALINDO, RECTOR DE LA UNIVERSIDAD AUSTRAL

“Aspiramos a que la reforma res-
pete lo que históricamente han 
respetado las leyes en el país des-
de que nuestras instituciones exis-
ten”,  argumenta el rector de la 
Universidad Austral, Oscar Galin-
do, sobre el conflicto que el lunes 
lo llevó, en conjunto con el rector 
de la UdeC, Sergio Lavanchy, ha 
reunirse con  subsecretaria de 
Educación, Valentina Quiroga y la 
jefa de la Divesup, Alejandra Con-
treras. 

El cambio en la estructura que 
impone el proyecto de ley afecta-
ría sólo a estas dos instituciones al 
interior del Consejo de Rectores, 
debido a que estas son las únicas 
corporaciones de derecho privado 
del grupo de las nueve no estata-
les, G9.  

Las seis católicas fueron conce-
bidas como organizaciones de de-
recho público y las USM tiene una 
estructura distinta  al ser derivada 
de una fundación. Sin embargo, 
ésta última, ha actuado también 
como aliada al tener también una 
gestión diferente a la que propone 
el proyecto.  

Galindo agrega  que las distintas 
leyes en la materia  a lo largo de la 
historia “reconocieron la estructu-
ra y naturaleza jurídica de nuestras 
universidades y respetaron la au-
tonomía para darnos la estructu-
ra de gestión más adecuada”. 

Por eso, considera, no se puede 
homologar la realidad de estas 
instituciones al grupo de privadas 
que están fuera del Cruch y que 
nacieron con posterioridad a 
1981 y piden el mismo trato que 
el proyecto de ley entrega hoy a 
las seis confesionales dentro del 
Cruch. 

“No estamos pidiendo nada que 
la historia de la educación superior 
en Chile no haya respetado... Pen-
samos que esto tiene un funda-
mento evidente, que es que nues-
tras universidades fueron creadas 
con una participación directa del 
Estado, fue el Estado de Chile, de 
alguna manera el que nos dio esa 
estructura jurídica”. 

 
Indicación 

Estos argumentos fueron los 
presentados el lunes al Ejecutivo 
que se abrió a la posibilidad de in-
troducir una indicación que pu-
diera resolver el problema, la mis-
ma que debería ser presentada en 
el ingreso a comisiones del pro-
yecto en la cámara alta. 

Galindo detalla que no sólo se 
trata de cambiar la naturaleza ju-
rídica de las instituciones, sino 
también de una vulneración a la 
autonomía de ellas.  

Esto debido a que en la redac-
ción del articulado se plantea que 

en el sistema de gobernanza uni-
versitaria debe haber un sólo órga-
no superior, llámese directorio, 
junta directiva o Consejo Superior. 
Sin embargo estas instituciones 
poseen distintos cuerpos con dife-
rentes atribuciones. “El tema patri-
monial está siempre en el directo-
rio o junta directiva y las  respon-
sabilidades académicas, en el 
consejo académico de nuestras 
universidades”, describe el licen-
ciado en Letras y doctor en Filolo-
gía Hispánica. 

Son estos cuerpos, agrega, a par-
tir de los que se expresa la  parti-
cipación y  la democracia interna. 

 
Trámite 

Galindo se muestra disconforme 
con cómo se ha llevado adelante la 
tramitación del proyecto, por la 
premura con que se despachó des-
de la Comisión de Educación y por 
la falta de profundidad que ha 
marcado la discusión.  “Se ha cen-
trado en temas como el CAE, que 
es importante y espero que se de-
rogue, pero se han dejado fuera 
otros de gran relevancia”, dijo alu-
diendo por ejemplo, al rol de los 
planteles regionales.  

Consultado sobre la petición de 
inhabilidad que han planteado al-
gunos parlamentarios sobre el rol 
de José Miguel Ortiz como presi-
dente de la comisión de Hacienda 
por su vinculación con la UdeC,  
desestima que existan conflictos 
de interés.  “Las personas que par-
ticipan de las asambleas de socios 
de nuestras universidades lo hacen 
de manera absolutamente gene-
rosa y filantrópica, por lo tanto no 
veo porqué pudiera existir un con-
flicto de interés “.

G9

La universidad con sede en Valdivia y la UdeC  se verían obligadas a cambiar 
su estructura jurídica y la gobernanza institucional, al ser las únicas 
corporaciones de derecho privado en el Cruch. 

Tania Merino Macchiavello 
tania.merino@diarioconcepcion.cl

“Aspiramos a que la 
reforma respete lo que 
históricamente han 
respetado las leyes en el 
país”.

“Lo que estamos 
pidiendo que el proyecto 
de ley de el mismo trato 
que le da a las 
universidades católicas”.

“Quienes participan de las 
asambleas de socios de 
nuestras ues lo hacen de 
manera absolutamente 
generosa y filantrópica”.
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Constata el momento justo 
en que se realizó el 
ofrecimiento, audio que fue 
acogido por el Tribunal. 

Grabación de 
funcionaria 

No descartan tomarse la 
ruta y paralizarla si no 
reciben medidas de 
seguridad y mitigación.

Vecinos de 
Laraquete

Cuatro millones de pesos ofre-
ció Ricardo Araneda, funcionario 
de la Seremi de Salud, al jefe de la 
cartera, Mauricio Careaga, para 
que le ayudara a subir en el escala-
fón funcionario, intento de sobor-
no que fue denunciado por el sere-
mi y que derivó en un juicio que par-
tió ayer en Concepción.  

La Fiscalía y el Consejo de Defen-
sa del Estado piden una condena de 
800 días de reclusión menor en su 
grado medio, inhabilitación abso-
luta y perpetua para cargo u oficio  
público y multa del doble del sobor-
no ofrecido en coima.   

La propuesta hecha por el fun-
cionario a la jefa del departamen-
to de Administración y Finanzas 
de la Seremi, el 4 de agosto del año 
pasado,  buscaba un cambio en el 
informe que le permitiera subir de 
grado y aumentar su sueldo, entre-
gando parte del monto al seremi 
Careaga si este accedía a su peti-
ción. 

El Consejo de Defensa del Esta-
do se querelló por el delito de so-
borno, según explicó la abogada 
Gisela Inostroza, porque el ofreci-
miento de la coima provenía de 
un empleado fiscal.  

La defensa a cargo del abogado 
Marcelo Villena aseguró que su re-
presentado es inocente, indicando 
que la detrás de la denuncia habría 
un conflicto personal entre Arane-
da y quién realizó la denuncia. 

Una grabación efectuada por Vic-
toria Campos fue admitida en el 
tribunal porque fue realizada por 
una funcionaria pública en el mo-
mento que se intentaba cometer 

Se inicia juicio por intento de 
soborno a seremi de Salud 

un ilícito.  
De ser declarado  culpable, el im-

putado cumpliría la sanción en li-
bertad, porque -según indicó la 
abogada del Consejo, Gisela Inos-
troza- los funcionarios públicos son 
llevados a juicio siempre con al me-
nos una atenuante que rebaja la 
probable pena.

CAROLINA ECHAGÜE M.

El municipio de Arauco y los 
vecinos del sector El Boldo de La-
raquete presentaron un recurso 
de protección en contra de Ac-
ciona, empresa concesionaria de 
la Ruta 160, producto de los daños 
que se generaron con el temporal 
del 21 de junio, en que los habitan-
tes del sector sufrieron la inunda-
ción de sus viviendas y daños ge-
nerados por un alud. 

Con la acción pretenden que 
se ordene a la Sociedad Concesio-
naria efectuar de inmediato man-
tención, limpieza y habilitación 
de obras de drenaje para el escu-
rrimiento de aguas colectadas en 
la ruta hasta el punto de descar-
ga en el río Piedra Cruz, para evi-

Interponen recurso de 
protección contra Acciona

tar inundaciones recurrentes. 
Se busca que el MOP adopte 

medidas inmediatas y urgentes 
para el mejoramiento de aguas 
lluvias en Laraquete, de manera 
de asegurar el escurrimiento. 

El recurso  fue declarado ad-
misible y se acogió a trámite. 

ARCHIVO
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Transversal apoyo gremial y local a lo que sería una nueva 
“Institucionalidad de Diálogo Permanente”, entre la 
comunidad, las empresas y el Estado.

ARCHIVO

ALIANZA VALOR MINERO PRESENTARÁ LA INICIATIVA A LA PRESIDENTA MICHELLE BACHELET

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Institucionalidad de Diálogo Per-
manente es el nombre que se le ha 
dado a una nueva y ambiciosa idea  
que busca evitar la judicialización 
de proyectos de inversión. 

La iniciativa, que impulsará 
acuerdos entre Estado-empresa y 
comunidad, con la participación 
del Poder Judicial, surgió de Valor 
Minero y será presentada oficial-
mente a la Presidenta Bachelet en 
noviembre (Valor Minero es una  
institución de carácter público pri-
vado que busca representar la plu-
ralidad de intereses que conviven 
en el sector). 

Alistan ambiciosa idea para 
evitar la judicialización de los 
proyectos de inversión

mas cifras,  hay inversiones reteni-
das por unos US$ 7.550 millones, 
y se trata de proyectos que cuentan 
con su Resolución de Calificación 
Ambiental, es decir, podrían co-
menzar a construirse. 

Por otra parte, actualmente el 
87% de la cartera de inversiones 
que tiene Chile se concentra en los 
sectores de energía, minería e in-
fraestructura inmobiliaria, todos 
representados en el directorio de 
Valor Minero, de ahí su alcance más 
allá de la minería propiamente tal 
y el eventual impacto en el sistema 
productivo chileno. 
 
¿Qué opinan en Concepción? 

El presidente de la Cámara de la 
producción y del Comercio de Con-
cepción, Ricardo Gouët, recordó 
que las mejoras en las regulaciones 
ambientales, junto a las laborales y 
tributarias, son una de las tres prio-
ridades de sus asociados, de cara a 
una agenda que simplifique las po-
líticas públicas que favorezcan el 
crecimiento.  

“Cuando se toman decisiones de 
inversión, es necesario tener certe-
zas respecto a los avances en los 
procesos de obtención de permisos 
y posteriores retrasos por judicia-
lización. En ese contexto, ésta es 
una valiosa iniciativa que permiti-
ría generar un importante espacio 
de diálogo, pues evitaría llegar a la 
instancia judicial que es indeseada 
por todos y que daría pie a que los 
proyectos que cumplan las norma-
tivas, finalmente se concreten, tra-
yendo más empleo y crecimiento”.  

Y para el presidente de la Cáma-
ra Chilena de la Construcción, Ma-
nuel Durán, la iniciativa que im-
pulsa la Alianza Valor Minero es de 
la “mayor importancia”. 

“Durante los últimos años he-
mos sido testigos de una impor-
tante cantidad de proyectos in-
mobiliarios, habitacionales y co-
merciales, y de infraestructura 
que, contando con sus correspon-
dientes permisos de edificación, 
han enfrentado trabas y largas pa-
ralizaciones por la interposición 
de recursos judiciales, lo que no 
sólo impacta sus costos, sino tam-
bién la certeza jurídica de la in-
dustria de la construcción. Como 
gremio nos preocupa que un ter-
cio de los contratos, sean obras de 
inversión pública o privada, ter-
minen en tribunales por diferen-
cias con los mandantes y por la 
falta de mecanismos de resolu-
ción de controversias”. 

Durán dijo que resulta vital la 
certeza en la legislación aplicable y 
la seguridad jurídica que brinden 
los permisos, que los proyectos es-
tén bien concebidos en lo técnico, 
el relacionamiento temprano y ho-
nesto con la comunidad y contem-
plar fórmulas de solución de con-
flictos con los contratistas encarga-
dos de la ejecución. 

“Sólo así se podrán conciliar to-
dos los intereses y evitar que la res-
ponsabilidad final acerca de la con-
creción de obras públicas y priva-
das recaiga en los tribunales de 
justicia”, estimó. 

Claudio Lapostol académico Fa-
cultad de Economía y Negocios de 
la Universidad Andrés Bello recor-
dó una máxima: “el peor arreglo co-
mercial , es preferible que el mejor 

¿De qué se trata? 
De crear una Institucionalidad 

de Diálogo Permanente entre las 
empresas, la comunidad y el Esta-
do que se inicie muy temprano, 
antes del diseño de grandes pro-
yectos de inversión, con el propó-
sito de llegar a acuerdos y prevenir 
la conflictividad. 

Este sistema busca hacer cohe-
rentes la consulta indígena y la 
consulta ambiental con una con-
sulta socioeconómica, que es lo 
que más preocupa a la población, 
pero que hasta ahora, no tiene es-
pacio dónde ocurrir, explican des-
de Valor Minero. 

Cabe destacar que según últi-

IPC
junio

12 meses

-0,4%
1,7%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Enero-marzo -3,1%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 4.986,41

COMMODITIES 

+0,59% Igpa 24.879,35 +0,59%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $889,84 Cobre (US$/libra)$2,67
H. de pescado (US$/Ton) $1.300 Petróleo $46,08

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM JULIO

$46.787,00

$26.655,85
Dólar Observado $ 660,71 Euro $753,11
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arreglo judicial”. 
 Bajo ese prisma, explicó, siempre 

es bueno adelantar los problemas 
que pueda traer cualquier inter-
vención de trabajo en el medio am-
biente, en la sociedad.  

“Hoy día no solo basta cumplir 
los temas legales de un proyecto, 
además de las viabilidades eco-
nómicas, financieras, comercia-
les y operativas, también y cada 
vez con más fuerza se requiere la 
aceptación de parte de la socie-
dad, es decir que la sociedad o la 
comunidad que rodea ese proyec-
to, y que lo valide”.  

Todo esto se hace a través de con-
versaciones con las personas que 
representan los lugares.  

Y recordó un ejemplo: “la ciudad 
de Constitución. Ahí, la planta de 
celulosa está en la playa, hoy día no 
la emplazarían en ese lugar aun 
cuando cumpliese todos los requi-
sitos legales”, planteó. 

Cabe destacar que Valor Minero 
está desarrollando los módulos de 
mediación en un trabajo conjunto 
con el Departamento de Estudios 
de la Corte Suprema, de modo que 
los acuerdos e incumplimientos 
tengan historia, y así el Poder Judi-
cial estará mucho mejor informado.

ISIDORO VALENZUELA M.

La Fiscalía Nacional Económi-
ca (FNE) acusa a laboratorios de 
coludirse en licitaciones de suero 
fisiológico convocadas por Ce-
nabast y por el Hospital Regional 
de Concepción. 

El viernes de la semana pasada, 
la Fiscalía Nacional Económica 
(FNE) presentó ante el Tribunal 
de Defensa de la Libre Compe-
tencia (Tdlc) un requerimiento 
contra Industrial y Comercial 
Baxter de Chile Ltda. (Baxter) y 
Laboratorio Sanderson S.A. (San-
derson) por haber celebrado 
acuerdos anticompetitivos en el 
marco de las licitaciones para la 
provisión de sueros colapsables 
de la Central Nacional de Abaste-
cimiento del Sistema Nacional de 
Servicios de Salud (Cenabast) y 
del Hospital Guillermo Grant Be-
navente de Concepción. 

Según la acusación de la FNE, 
Baxter y Sanderson tomaron 
contacto a través de altos ejecu-
tivos, antes del cierre de la fase 
de presentación de ofertas, acor-
dando cuál de las empresas re-
sultaría adjudicataria de los pro-
cesos, debiendo la otra presen-
tar una oferta aparente o 

FNE acusa a laboratorios  
de coludirse en licitaciones

abstenerse de ofertar.  
Este requerimiento constituye 

la última arista de una investiga-
ción que se inició a partir de dos 
denuncias sobre conductas an-
ticompetitivas en el marco de li-
citaciones públicas de medica-
mentos. En agosto del año pasa-
do, la FNE ejecutó la primera 
acción relacionada con estas pes-
quisas, cuando acusó a Laborato-
rio Biosano, Fresenius Kabi Chi-
le y su filial Laboratorio Sander-
son por haber formado y 
mantenido por más de una déca-
da, un cartel para afectar licita-
ciones convocadas por Cenabast 
para adquirir medicamentos in-
yectables genéricos. Este juicio, 
en el cual se solicitaron multas 
por US$ 17 millones está siendo 
tramitado actualmente en el Tdlc.

H. Guillermo Grant 
Benavente

7.550
millones de dólares  de inversión detenidos debido a demandas interpuestas por 
comunidades ante los tribunales, según se informó en el último Icare de junio 
pasado.

Se trata de dos licitaciones públicas 
convocadas en 2012 tanto por Cena-
bast como el Hospital Regional.
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Está programado el 
concierto. Valores 
entradas son $6.000 
general, $4.000 con-
venios UdeC y $3.000 
balcón y estudiantes.

horas
19

19:00 horas 
Función de la obra “La can-
tante calva”, del Grupo de 
Teatro de la Ucsc. $3.000 

general y $1.500 estudiantes 
y funcionarios Ucsc. Sala de 
Teatro del Centro de Exten-
sión de la Ucsc (Alonso de 

Ribera 2850).   
 

19:30 horas 
Función de la obra “Isla 

Grande”, de la compañía 
Teatro Penquista. $4.000 

general y $2.000 estudiantes. 
Sala de Teatro de Artistas del 

Acero, O’Higgins 1255.

Destacado 
Corredor Sur  

en Tomé 
19.30 horas

En el marco de este progra-
ma de danza contemporá-
nea, se presenta “Cuerpo 

Fronterizo”, de Escénica en 
Movimiento. Centro Cultural 

de Tomé. Entrada liberada. 

Agenda  
de hoy
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MAÑANA EN EL TEATRO UDEC

Dirigido por Doron Salomon, el programa 
incluye además las obras “Habitar lo efímero” y 
“Escena de ballet para violín y orquesta”.

Continuando con su ciclo  
sinfónico de la presente 
temporada, la Orquesta 
UdeC desplegará mañana el 
programa correspondiente 
a su quinto concierto, con-
junto de obras que serán di-
rigidas por el maestro israe-
lí Doron Salomon. 

“Las tres obras que com-
ponen el programa tienen 
algo en especial y que creo 
que las personas disfrutarán 
mucho”, resumió el director. 

El repertorio abrirá con la 
obra “Habitar lo efímero”, del 
compositor nacional Fran-
cisco Silva. Una pieza que re-
sultó seleccionada el 2011 en 
la Primera Convocatoria 
para el Estreno de Obras de 
Compositores Chilenos, ini-
ciativa creada por Corcudec. 

“Es una composición muy 
interesante y moderna, con 
una estructura muy inteli-
gente. Es un desafío para la 
orquesta y también lo será 
para el público, ya que no es 
una música fácil, es más 
bien complicada, pero cau-
tivante de abordar”, comen-
tó Salomon. 

Luego, del autor belga  
Charles-Auguste de Bériot, 
se interpretará “Escena de 
ballet para violín y orquesta”, 
obra que contará con la pre-
sentación de Anaís Burgos, 

quien en marzo pasado re-
sultó ganadora del VII Con-
curso Musical para Jóvenes 
Talentos, también de Cor-
cudec. “Ella toca muy bien, 
de verdad muy bien, es toda 
una sorpresa para mí”, aco-
tó el director. 

 
Una gran pieza 

Tras la respectiva pausa, 
el final está reservado para la 
“Sinfonía Fausto”, del húnga-
ro Franz Liszt, pieza en que 
intervendrá el tenor Claudio 
Fernández y el Coro UdeC, 
dirigido por el maestro Car-
los Traverso. 

“Esta es una sinfonía que 
no se toca mucho, creo que 
en Concepción es todo un 
estreno. Gran obra, con tres 
movimientos, incluido un te-
nor y el coro, muy interesan-

te”, apuntó el israelí. 
Añadió al respecto que “la 

música es muy bonita, ro-
mántica, muy seductora y 
con mucho color. El primer 
movimiento es Fausto, muy 
claro, mientras que el segun-
do, Gretchen, muy románti-
co, música con calor y tam-
bién con dolor. Y el tercer 
movimiento es muy intere-
sante, porque es una expre-
sión ‘demoníaca’ del primer 
movimiento, como una es-
pecie de monstruo”. 

El maestro hace énfasis 
en aclarar que “esta obra 
no es una descripción de la 
novela ‘Faust’, de Goethe, 
son ideas y reacciones de 
Liszt sobre esta novela. Por 
eso pienso que el tercer 
movimiento es otra cara 
del ‘Faust’”. 

Salomon se quedará por la 
capital regional hasta fin de 
mes, ya que dirigirá también 
a la Orquesta Sinfónica UdeC 
en el concierto “Aires de Bra-
sil” de la próxima semana y el 
sexto concierto sinfónico de 
la temporada, programa que 
cierra julio. “Tres semanas 
con tres programas diferen-
tes, será a la vez una estadía 
intensa y fascinante”, dijo el 
maestro.  

ISIDORO VALENZUELA M.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

“Sinfonía Fausto” protagonizará 
quinto concierto sinfónico 
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Un emotivo homenaje a los Bom-
beros voluntarios de Chile rindieron 
las logias masónicas de Concep-
ción, en el Templo “Enrique Pastor 
López” del Club la Unión.  La activi-
dad contó con la presencia de repre-
sentantes de voluntarios de los Cuer-
pos de Bomberos de Concepción, Chi-
guayante y San Pedro de la Paz.

Celebración Campeones 
Copa Enap 2017

Terminada la tradicio-
nal Copa de las Comuni-
caciones Enap 2017, orga-
nizada por Enap y el Cole-
gio de Periodistas de Bío 
Bío, la celebración se tras-
ladó desde la cancha al 
pub-restaurante “Furio-
so”, ubicado en Puerto 
Marina.  En esta oportuni-
dad se juntaron a compar-
tir los equipos participan-
tes del torneo, siendo ga-
nadores de esta versión, 
en damas y varones, Dia-
rio Concepción.

REPRESENTANTES DE 
DIARIO CONCEPCIÓN, 

equipo ganador del torneo.

CONSUELO 
CURA, Carolina 
Echagüe y Paola 
Obreque.

Masonería penquista 
rindió homenaje a 
Bomberos

CLAUDIO CRUCES, Rubén Panes, Miguel Reyes, Fernando Chacana y José Valderrama.

ERIN 
ARANGUIZ  
y Carmen  
Gloria 

Rodríguez.

DINO OLIVIERI y Arnoldo Roa.

RODRIGO  
LÓPEZ y 
Cristián 
Pérez.

BLADIMIR ARÉVALO, Jovino Arévalo y Oscar Contreras.

MACARENA VENEGAS, Ricardo Cárcamo, 
Gonzalo Espinoza y Carola Venegas.

IGNACIO VIVANCO y  
Katherine San Martín.

PAULINA 
PARRA y  

Álvaro Sáez.

MARTA MAUREIRA y Daniella Díaz.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl
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sumó Huachipato en la 
intertemporada, con miras a 
la Copa Chile y al Torneo de 
Transición.

fichajes
9

La dirigencia da el plantel 
por completo, pero César 
Vigevani abre la opción de 
traer un atacante más.

¿Un delantero más 
para el acero?

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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No fue un buen partido, pero en 
el cuerpo técnico y plantel de Hua-
chipato sacaron conclusiones po-
sitivas de su participación en la 
“Noche Alba”, con miras primero al 
partido de vuelta por Copa Chile 
ante Deportes Valdivia, y luego 
para el debut por el Torneo de 
Transición ante San Luis. 

“Hicimos una pretemporada 
muy buena. Tuvimos varios parti-
dos amistosos y sacamos también 
excelentes conclusiones”, comen-
tó tras el encuentro el técnico Cé-
sar Vigevani.  

“Hoy (miércoles) por ahí se notó 
un poco el cansancio, porque en 
las últimas dos semanas metimos 
dos viajes muy largos entre La Se-
rena y el domingo pasado que fui-
mos Valdivia”, agregó el DT sobre el 
rendimiento de su equipo, que es-

hoy está pensando en Huachipato, 
porque es la realidad. La dirigencia 
no  tiene apuro y el jugador tampo-
co. Si se tiene que quedar este tor-
neo, no va a haber ningún proble-
ma”, comentó César Vigevani sobre 
la conformación. 

De todas maneras, el estratega 
siente que aún puede haber algunas 
piezas por incorporar, al tiempo 
que valoró la llegada del delantero 
paraguayo Jorge Ortega. “Lo de Jor-
ge nos viene muy bien. Es un juga-
dor que ya jugó Copa Sudamerica-
na, en Colombia y en Brasil. Posible-
mente se incorpore alguno más en 
delantera, vamos a ver”, precisó el 
adiestrador siderúrgico, en rela-
ción al equipo con el que enfrenta-
rá este semestre deportivo.

AGENCIA UNO

para este semestre, más allá de es-
capar del descenso. “Para noso-
tros sería un gran objetivo entrar 
en un torneo internacional y sien-
to que los chicos están con mucha 
motivación por ello. Es un equipo 
joven, pero sabemos que hay ma-
terial para poder aspirar a algo lin-
do”, sostuvo. 

 
Armado del plantel 

En la dirigencia de Huachipato, 
en este momento, dan el plantel 
por completo, a menos que alguno 
de los jugadores que están siendo 
observados desde el extranjero re-
ciba una oferta irrenunciable que 
los haga partir. 

Y en esa  condición, además de 
Yeferson Soteldo, están el portero 
Carlos Lampe y el volante César 
Valenzuela (ver recuadro).  

“Por ahora están todos en el plan-
tel. Y en lo que respecta a Soteldo, 

tuvo lejos del nivel esperado. 
Para analizar el duelo, Vigevani 

sostuvo que “creo que el primer     
tiempo fue un  partido  relativamen-
te equilibrado, y en el segundo pu-
simos muchos chicos en la cancha, 
algo que nos sirve para que se vayan 
acostumbrando a un escenario así”. 

Por todo lo anterior, el estratega 
ve con buenos ojos la participación 
del acero tanto en Copa Chile como 
en el Transición.  

“Estamos muy contentos con el 
grupo, siento que vamos a llegar 
muy bien preparados para el de-
but en el campeonato. La inten-
ción es tener una idea clara en 
cuanto a lo futbolístico y en cuan-
to a la formación de jugadores. Hua-
chipato tiene una intención clara y 
hay que consolidarla, un perfil e 
identidad de juego”, precisó. 

Vigevani remarcó también los 
objetivos que tendrá Huachipato 

CÉSAR VIGEVANI, DT DE HUACHIPATO, TRAS EL AMISTOSO ANTE COLO COLO

“Vamos a llegar bien preparados 
para el debut en el campeonato”
Más allá de reconocer que el nivel futbolístico estuvo lejos de lo esperado, el estratega siderúrgico 
sacó buenas conclusiones respecto a la conformación del equipo para el segundo semestre.

Daniel Kuschel Díaz 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl

Se veía venir y se dio. La participación de 
Huachipato en la “Noche Alba” de Colo Colo 
trajo también al país a personeros de Brasil y 
España para observar in situ a algunos jugado-
res del cuadro siderúrgico. 

El principal, obviamente, fue el venezolano 

Yeferson Soteldo, quien ha abierto los ojos de 
muchos a nivel internacional tras participar 
con su selección en el Mundial Sub 20. 

Además, los veedores mostraron interés por 
el portero Carlos Lampe y el volante César Va-
lenzuela.

No sólo por Soteldo hay interés del extranjero

CAROLINA ECHAGÜE M.
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“YO APERRO CON MI MASCOTA” EN TALCAHUANO

Se viene cuarta edición 
de llamativa carrera

Corrida se realizará el 29 de julio, en el sector 
Brisas del Sol del puerto. 

Una nueva oportunidad de 
hacer deporte para quienes 
disfrutan de practicarlo con 
sus mascotas. El sábado 29 
de julio, desde las 10.30 horas 
en el sector Brisas del Sol, se  
realizará la cuarta edición de 
la corrida “Yo aperro con mi 
mascota”, organizada por el 
Colodyr de Talcahuano. 

Las inscripciones se en-
cuentran disponibles en la 
página web www.colodyr.cl, 
y estarán abiertas hasta el 
martes 24 de julio. En ese 
mismo sitio, se pueden en-
contrar las bases que rigen 
esta actividad gratuita, que 
contará con distancias de 1 y 
2,5 kilómetros para todas las 
categorías. 

Es importante señalar que 
al ser una competencia que 
involucra perros, es requisi-
to obligatorio el chequeo  
previo de los animales con 
su médico veterinario, a fin 
de evitar cualquier tipo de 
inconveniente. 

cando los lugares en los que 
realizamos actividades de-
portivas y recreativas. Así 
que invitamos a todas las 
familias a que nos acompa-
ñen el sábado 29, ya que van 
a haber hartas sorpresas en-
tretenidas”. 

El día del evento habrá di-
versos stands con alimento 
e indumentaria para mas-
cotas, por lo que la invita-
ción no es solo para quie-
nes correrán con sus masco-
tas. Finalmente, la 
organización señaló que, en 
caso de lluvia,  si la actividad 
se suspende o no se infor-
mará de manera oficial en la 
página www.colodyr.cl.

COLODYR TALCAHUANO

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Renán Palma, coordina-
dor de Colodyr, señaló que 
“ya tenemos todo preparado 
para realizar por cuarto año 
consecutivo esta corrida con 
mascotas, con la que busca-

mos fomentar la tenencia 
responsable de los perros”. 

Al respecto, agregó que 
“esta vez la haremos en el 
sector Brisas del Sol, frente 
al Casino, para ir diversifi-

OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas , hoy lloramos 
y lamentamos la partida de nuestra querida madre, abuelita y bisabuelita, Sra. 
 

 MALVINA DEL C. ARANEDA MORA 
(Q.E.P.D) 

 
Su funeral será hoy , después de una misa a las 14:00 Hrs. en la Parroquia Sagra-
da Familia ( Tucapel 1449, Concepción), saliendo el cortejo al Cementerio  Gene-
ral de Concepción. 
 
La Familia 
 
Concepción, 14 de Julio de 2017.

Se ha dormido en la Paz del Señor , 
nuestra amada hermana, cuñada , 
tía y tía abuelita, Sra. 
 

MIRIAN ELENA 
GUTIERREZ JARA 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se está realizando en la 
Parroquia La Purísima ( Manuel Ro-
dríguez 177, Lirquén), y su funeral 
será hoy , después de una misa a las  
15:00 Hrs. saliendo el cortejo al Ce-
menterio Parroquial de Penco .- 
 
Familias: Gutierrez Jara ; Gutierrez 
Mendoza ; Gutierrez Fuentes ; Díaz 
Gutierrez 
 
Hualpén , 14 de Julio de 2017.

Porque Dios nos regaló su maravillosa 
presencia en nuestras vidas , hoy llo-
ramos y lamentamos la partida de 
nuestra amada madre, abuelita y tía, 
Sra. 
 
YOLANDA GARCIA VIDAL 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se está realizando en su 
domicilio Membrillar 425, Penco ; y su 
funeral será mañana después de una 
misa a las 12:00 Hrs. en la Parroquia 
Nuestra Señora del Carmen ( 
O”HIGGINS 430, Penco ), saliendo el 
cortejo al Cementerio Parroquial de 
Penco.- 
 
La Familia 
 
Penco, 14 de Julio de 2017.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Ahumada 
• Anibal Pinto 402

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO/HUALPÉN
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

9/11 7/10
LOS ÁNGELES

4/13
SANTIAGO

7/10
CHILLÁN4/13

RANCAGUA

4/13
TALCA

3/9
ANGOL

3/7
TEMUCO

3/6
P. MONTT

4/9
VIERNES

0/11
SÁBADO

4/12
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Teresa de Los Andes / Enrique
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